

# EL PROGRESO

AÑO I

LUGO.—Miércoles 30 de Diciembre de 1908

Núm. 113

## La campaña liberal

Hace ya bastante tiempo que el partido liberal no ha realizado una campaña tan activa, tan movida, como la que actualmente, partiendo un piñón con valiosos elementos del republicanismo español, salvando las diferencias que en lo que afecta a la organización política les separan, viene realizando por las comarcas españolas.

Parecía que este género de propaganda, la más propia de los partidos democráticos, que aspiran a gobernar reflejando el sentir de la opinión, era casi exclusiva de los partidos mal avenidos con el presente régimen político, ó con la actual organización social, y hora oportuna es esta de demostrar prácticamente que los partidos que dentro de la monarquía aspiran a desarrollar un programa ampliamente liberal, no rehuyen el contacto con la opinión, ni temen su fallo, sino que a ella se entregan y de ella quieren recibir la fuerza que les impulse y que les lleve al ejercicio del poder.

Claro y evidente es que los afiliados a los partidos de la derecha, no ven con buenos ojos este resurgimiento de la opinión liberal, esa identificación del sentimiento público con los sistemas, doctrinas y procedimientos liberales, y tratan, apelando a todos los medios, de desacreditar la provechosa campaña, combatiéndola con toda clase de armas, y con predilección, haciendo uso de la ironía y de la burla, único recurso de que cabe hacer uso a los que no cuentan con más templeadas y más eficaces armas de combate, en esta lucha de las contrarias ideas que pretenden hacerse dueñas de la opinión pública.

Es un hecho, sin embargo, consolador, el de que apesar de esa cruzada emprendida por la prensa reaccionaria, ocultando el éxito de los mitines de propaganda liberal, esta continúa cada día más pujante, despertando mayores entusiasmos cada vez.

Sea cualquiera la suerte del bloque, por encima de la alianza circunstancial de los grupos políticos, de ninguna manera permanente, hállese la común doctrina política, semilla que ahora se propaga y que encuentra terreno abonado y fecundo, como cumplidamente lo acredita el hecho de multiplicarse sus actos de propaganda, sin que se observe el más pequeño indicio de desaliento ni la menor sombra de fracaso.

## LA PRENSA

Vino hablándose, hace tiempo, de la supresión del impuesto de consumos. Durante la última etapa liberal, fué el proyecto acariciado por gobernantes y gobernados. Cayó a destiempo aquel gabinete, que hubiera, sin duda alguna realizado una de las más honradas aspiraciones del pueblo español. Vinieron al poder los conservadores, y ese proyecto, que no entraba en el programa de un partido autor de ese desdichado engendro que se llama «ley de administración local», pasó al cesto de los papeles inútiles.

Tarragona no se mostró conforme con esa conducta, y se dijo: «A suprimir el impuesto de consumos; y efectivamente el impuesto de consumos fué suprimido. ¿Cómo?»

El *Diario Universal*, lo explica en estos términos.

Los tarraconenses, sin duda, han echado una cuenta muy sencilla: tenemos que pagar—se han dicho—los consumos, y con ello la cantidad que corresponde al Estado y al Ayuntamiento, y además los gastos de administración de la Empresa y la no pequeña ganancia que obtenga paguemos, pues, voluntariamente lo que correspondía al Estado y al Ayuntamiento, y nos ahorramos los gastos de administración, la ganancia de la Empresa, las molestias de los registros, contrarregistros, vejaciones, impertinencias, etc., etc.

Las manifestaciones hechas por el Sr. Canalejas en su último discurso, entrañan una importancia suma. El señor Canalejas asume la representación de valiosísimos elementos que en su día prestarán impulso eficaz y decisivo a los proyectos que integran el programa del partido.

Se estima como muy conveniente la nota característica de su discurso—dice un apreciable colega madrileño—ó sea la necesidad de que la llegada de los liberales al Gobierno sea resultado de un poderoso movimiento de opinión, que les permita luego desarrollar, sin vacilaciones ni tropiezos, una política progresiva, que responda, en la medida de lo posible, a las esperanzas que en todo el país despierta la presente propaganda.

El mitin de Murcia ha sido la nota saliente de la semana en materia política. El conde de Romanones, tal vez sin pretenderlo, acaso sin intentar llevar a su discurso la nota irónica, fustigó duramente, entre manifestaciones de patriotismo acendrado y sincero, a los enemigos del orden, a los que, de manera más ó menos velada, más ó menos encubierta, atacan al principio de autoridad y perjudican la defensa de la libertad que viene realizándose con empeños dignos del aplauso más entusiasta.

Consideramos de la mayor conveniencia—dice un diario—que tales ideas se expongan en estos momentos, sobre todo por personas investidas de alta representación en la política, a fin de evitar que la opinión se extravíe y que se dé por los comentaristas malévolos torcida interpretación a la actual propaganda.

## Exposición regional de 1909

Concurso para la construcción del palacio central de la Exposición

Se sacan a concurso las obras de construcción de dicho palacio con arreglo al proyecto redactado por el arquitecto director D. Antonio Flórez y por D. Manuel Gómez Román, á excepción de los cimientos que están ya contratados y en vías de ejecución.

Los planos, presupuestos y condiciones, se hallan de manifiesto, todos los días desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde y desde las cuatro hasta las seis de la misma en las oficinas del Comité, planta baja de la fachada principal del Seminario Conciliar ó exmonasterio de San Martín.

El importe del presupuesto de las obras que se anuncian a concurso, asciende á la cantidad de 218.601 pesetas 72 céntimos, á parte de las ampliaciones que se acuerden como complemento de la edificación.

En las condiciones económicas se consiguen premios para el caso de que el contratista dé terminadas las obras en los plazos señalados.

El concurso en dichas oficinas se celebrará el día 13 de Enero de 1909, admitiéndose los pliegos cerrados hasta las once de la mañana del citado día, sin perjuicio de lo demás que estime procedente la Junta central del Comité respecto á la forma de la licitación.

Santiago 24 de Diciembre de 1908.—El Presidente del Comité, *Pedro Pais Lapido*.—*Máximo de la Riva*, Secretario general.

Mejora para Lugo.

## ESTACIÓN SANITARIA

Hace tiempo que se viene luchando en pro de una mejora de indiscutible importancia para esta capital.

Lugo debía ser declarada estación sanitaria para la desinfección de los wagones en que se realiza el transporte de ganados á Madrid y Barcelona.

Nadie que haya pensado alguna vez en la gran abundancia de reses que exporta y en el gran papel que por consiguiente desempeña nuestra estación en ese movimiento ganadero, puede dejar de reconocer que el haberla declarado estación sanitaria, es una mejora de trascendencia grandísima para Lugo.

Nos felicitamos muy de veras de que se haya logrado esa concesión, á la que, desde tiempos atrás se aspiraba, y no menos de veras felicitamos al inspector provincial de higiene pecuaria, nuestro distinguido amigo D. Juan Roí Codina, á cuyas activas y reiteradas gestiones se debe principalmente tal mejora.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 29-14-30.

En mi carta de ayer, decía á ustedes que el Sr. La Cierva no pudo atender á los periodistas que le esperaban en el antedespacho del Ministerio, porque un asunto urgente reclamaba su presencia en otra parte.

¿A dónde iba el Ministro con tanta prisa?—se habrá preguntado el lector.

A casa del Sr. Maura, según posteriormente supimos, fué el Sr. La Cierva. El Presidente del Consejo llamóle con apremio; conversó con él más de una hora, y después llamó también á los demás consejeros, celebrando un Consejo, ó Consejoillo, que por lo inesperado dió que hablar.

Grave debía de ser el asunto que motivó la reunión. No he logrado conocerlo, ni creo que lo haya logrado nadie. Los Ministros fueron interrogados, y nada dejaron traslucir.

Tanto misterio no es extraño que extrañara, que diera margen á las hipótesis más estúpidas. Las hay para todos los gustos: desde las que consideran natural y corriente la reunión, hasta las que suponen que ésta guarda relación con la visita hecha á Palacio por el Sr. Maura, atribuyéndole una trascendencia inmediata, que se hará sentir, dentro de pocos días, en las esferas del Gobierno.

Preocupados con este asunto, á falta sin duda de otro mejor, nos acostamos anoche y andamos esta mañana, cuantos por conveniencia propia, ó por necesidad de informar al público, fijamos nuestra atención en estas cosas.

Al público, al verdadero público que no se apasiona fácilmente, tiénenle sin cuidado las idas y venidas de los Ministros á casa de Maura, y de éste á Palacio. Ha formado ya su juicio y á él se atiene, esperando tan solo una solución definitiva que le libre, para siempre, de vivir sometido á Gobiernos interinos.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## DE MONFORTE

(POR CORREO)

Al amigo é ingenioso *Pescador del Cabe* parece se le ha inutilizado la caña con que tan sabrosas como intencionadas noticias pescaba y que con interés verdadero se leían en EL PROGRESO.

Por eso quizá, dejó de comunicar, reseñando como él sabe hacerlo, el hecho ejecutado en la noche del 24 por el muy activo sargento de la Guardia civil, Benigno Araujo, que, al frente de varias parejas, sorprendió á 17 puntos que en la casa del vecino de esta ciudad, Camilo Beltrán Alvarez, se dedicaban á los prohibidos. Mala noche, pues, pasaron esa *llamada Noche Buena* los aficionados al juego, de los cuales 14 permanecen á disposición del Juzgado de instrucción en la cárcel del partido, en concepto de detenidos.

En otros actos nocturnos ha tenido que intervenir también el comandante del puesto de la Guardia civil, señor Araujo, en la noche de referencia, en la que se dedicó á patrullar y velar por el orden, mereciendo, por tanto, unánimes elogios.

Es ciertamente de lamentar el percance sucedido al simpático y ya aludido *Pescador del Cabe*, puesto que nos privó de conocer en toda su extensión el resultado de las sesiones, por las sociedades de recreo celebradas, en las que parece hubo bastante efervescencia. ¡Y que cosas más salpicadas de gracia nos relataría el *Pescador del Cabe*.

Pero ¡que le vamos á hacer!, bien ó mal, debemos suplir su ausencia dando á la publicidad algunos datos adquiridos con relación á dichos centros de recreo, por entender que siempre es útil exteriorizar la marcha más ó menos progresiva de un pueblo, en el orden social.

*Liceo Artístico*.—Ha celebrado esta popular Sociedad la sesión ordinaria para aprobación de cuentas y elección de Junta directiva, la que del escrutinio resultó reelegida y solamente se cubrió el cargo de vicepresidente, que se hallaba vacante.

Por la directiva se ha presentado una Memoria en que, profusa y detalladamente se da cuenta de su gestión administrativa y de gobierno, Memoria que mereció aprobación unánime de la general, la que seguidamente, en atención á lo avanzado de la hora, acordó señalar nuevo día para continuar la sesión en la que se debía de resolver sobre admisión de socios de número, la que ya tuvo lugar, y para discutir el articulado de un nuevo reglamento.

*Casino-Tertulia*.—También este centro celebró Junta general ordinaria suspendida para el 25, y anulado el acto en ese día por haberse notado la infracción del reglamento, se designó el día de hoy para reanudar la sesión.

Notanse indicios de lucha electoral. El presidente de dicha Sociedad es D. Antonio Rodríguez Somoza. ¿Cómo al Sr. Rodríguez se le ocurrió señalar el día 28 para continuar la sesión? Esta es una pregunta que repiten muchos socios, que recuerdan hoy, día de Santos inocentes...

*Sociedad obrera La Fraternidad*.—Asimismo ha celebrado sesión ordinaria para elección de Junta de gobierno y rendición de cuentas, y por haberse cometido infracciones del reglamento y acordado por la directiva el cambio de domicilio, existe gran revuelo en la colectividad, aguardándose una próxima disolución.

*Centro Trabajadores de Monforte y su entorno*.—Igualmente celebró Junta general, en la que se formularon protestas que envuelven censuras á la Junta de gobierno reelegida. Probablemente se convocará de nuevo y se suscitará muy larga discusión.

Anteayer, en el rápido, marchó á Madrid, con su familia, el apreciable amigo y paisano, D. Manuel Baamonde.

Hállase indispuerto el activo y celoso Juez de instrucción, D. Zoilo Porrero.

VEREA.

Monforte 28-XII de 1908.

## MOMENTÁNEA

### Un barbicida

¡Pero, señor, hasta donde llega la fantasía periodística! Un pobre diablo, un desequilibrado inofensivo, quiso dar un tirón de barbas al Presidente de la República francesa. En el momento de la... agresión (yo no encuentro otra palabra) el Presidente y sus acompañantes, sufrieron la impresión y el susto consiguientes, pero la cosa no pasó de ahí.

Los ilustres personajes comprendieron de qué se trataba, y no concedieron mayor importancia al asunto.

¡Pero qué sí! ¡quieres! la prensa no se contenta con eso. Era necesario algo sensacional y hasta extravagante con que alimentar la curiosidad de los lectores. Todas las actualidades de estos últimos tiempos han ido perdiendo relieve, decayendo en interés. La cuestión de Marruecos, ya cansa; el conflicto de Oriente, empieza á aburrir; Holanda y Venezuela, vuelven á sernos indiferentes como antes; y aquí, en casa, tampoco tenemos nada nuevo. Maura sigue cabizbajo; La Cierva continúa en sus empeños de purificar la higiene y la alimentación; los solidarios, han pasado á ser un recurso de segundo orden. Faltaba algo, y han aparecido *Las barbas de Fallieres*.

Pequeñas ó grandes, blancas ó grises, bonitas ó feas, las barbas de Fallieres son la actualidad saliente y el comentario obligado del día. Pero unas barbas son en sí mismas poca cosa; un tirón de pelos, más ó menos fuerte, no tiene trascendencia de ningún género. Es necesario condimentar el plato y presentarlo adornado, y tratándose de un camarero, es cosa fácil.

Y allí donde hay tan sólo un desequilibrado infeliz ó un chusco de marca mayor, aparece por obra y gracia de la fantasía periodística, un nacionalista, un sectario, un hombre peligroso, si no por su temple y calidad personal, por los principios que encarna.

Y aún sería cosa de pensar en si ese camarero famoso señala un nuevo sistema de acometividad anarquista. ¿Se les habrá ocurrido ahora á esos señores imponer á los pueblos reyes ó presidentes barbilampios.

J. R. SOMOZA.

## LUGO-MONDOÑEDO

Días pasados publicamos un artículo en el que recogíamos y comentábamos un rumor llegado hasta nosotros, referente á un cambio de actitud, en la de protesta adoptada por Mondoñedo contra el proyecto del ferrocarril de Lugo á Villadodríd.

Los tres periódicos que se publican en aquella ciudad, hicieron cargo de lo que decíamos y aprestáronse á desmentir el rumor en que nosotros habíamos fundado nuestra información.

*La Voz de Mondoñedo*, publicó un artículo encaminado á demostrar la imposibilidad de realizar el proyecto á que nosotros aludíamos, é invitábanos á que hiciésemos pública la desautorización más completa, del rumor que hasta nosotros había llegado.

*Mondoñedo*, á quien sin duda debió sorprender nuestro artículo, en momento poco propicio para juzgar serenamente la conducta ajena; calificó la nuestra de *insidiosa*, y á la información de *fantasía tendenciosa*.

No queremos retardar un solo momento, el cumplimiento de lo que en modo tan cortés reclama de nosotros el simpático colega *La Voz de Mondoñedo*. Conste pues, que en su opinión nadie en Mondoñedo ha pensado en el tranvía eléctrico á Cruz da Canela, y conste, por nuestra parte, que á conocimiento nuestro ha llegado tal noticia por conducto de una persona que nos merece entero crédito.

Lo que también nos importa consignar es que, exista ó no en Mondoñedo, el pensamiento de utilizar la fuerza del Tronceda para la unión de aquella ciudad con el proyectado ferrocarril de Lugo á Villadodríd, de algo parecido debe tratarse á juzgar por un pequeño suelto del otro periódico mindoniense, *La Defensa*, en el cual, ocupándose de este asunto dice:

«Hay sin embargo un medio fácil á nuestro juicio para salir de tan perjudicial aislamiento. Entre las líneas de ferrocarriles secundarios concedidas por el Estado figura la de Mondoñedo á la de Lugo á Ribadeo con 20 kilómetros. En el caso de que se suprima del plan general dicha línea de Lugo á Ribadeo y se incluya en el de secundarios la de Villadodríd á Lugo, sólo falta conseguir que se entienda prolongada á ésta la concedida de Mondoñedo á aquella. Ténganlo presente los obligados á defender los intereses del distrito.»

Este suelto, no cabe duda que ha de reflejar el pensamiento de pocos ó muchos, pero de algunos mindonienses.

Sea de ello lo que quiera, tengan presentes nuestros colegas mindonienses que ningún pensamiento egoísta, nos impulsa en este asunto, y que sería muy-grato para nosotros hallar, un medio de armonizar los intereses de Lugo y Mondoñedo, que nos permitiera aunar nuestros esfuerzos en pro de un asunto de tan vital interés para ambas localidades.

## FUERZA QUE VENCE

*Loló* dirigía la fiesta. Los pequeños iban colocando las figuritas de barro como *Loló* les decía. En la cima de un montecito hecho con musgo, pusieron unas cuantas casucas. Por una de las faldas, que servía de ladera á un río hecho con cristales, hicieron un camino. Como prolongación de este camino había un puente. Luego construyeron otro camino... y otro... y muchos más. Todos iban á dar al *portal de Belén*, que en aquel nacimiento, como en todos, era más grande que las casas. Un portal, que no dá acceso á casa ni escalera alguna, en cuyo interior, entre paja y ante un pesebre, están la mula y el buey. Hacia el centro del *portal*, sobre una cuna, se vé al Niño y á los lados de la cuna á los padres de Jesús: María y José.

Por los caminos iban mujeres con cántaros, con panes, con gallinas... hombres con caballos cargados de harina. A la puerta de una casita, se vé á una mujer hilando; en el campo, un pastor con su rebaño; aquí un perro, allá un gallo, en el río un pato... y así todo, muchas figuras y muy bien colocadas.

Carlos, que, como todos los muchachos del pueblo, sabía lo mucho que agradecía *Loló* que regalasen á sus hermanos figuritas para el *Nacimiento*, sintiendo además cierta inclinación hacia aquella morena de die-

Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

Catástrofe en Burgos

Choque de trenes

Madrid 29-14'50.—Telegrafían de Burgos que acaban de llegar a aquella capital noticias de haber ocurrido un choque de dos trenes.

Afirmase que hay muertos y heridos, desconociéndose todavía el número de unos y otros.

Estas noticias han causado gran alarma en aquella capital.

El Gobernador civil dispónese a salir para el lugar del suceso.

¿Moret en peligro?

Madrid 29-15'10.—Asegúrase que en uno de los trenes que chocaron cerca de Burgos, viajaba el Sr. Moret.

No hay sin embargo noticias que lo confirmen.

Un muerto y cuatro heridos

Madrid 29-15'17.—Acaban de llegar noticias más precisas sobre el choque de trenes ocurrido en la línea de Burgos.

Los trenes que chocaron fueron el expreso y el sudexpreso.

Las máquinas de ambos trenes y algunos coches, dicen las noticias, que quedaron destrozadas.

Ha muerto el viajador D. Luis Lacalle.

Hay cuatro heridos y varios contusos, dos de aquellos, tienen heridas de bastante gravedad.

No se concibe como no hubo que lamentar más víctimas, dada la velocidad que suelen llevar los expresos y los destrozos que se dice sufrieron los convoyes.

Témese que noticias posteriores registren más desgracias personales.

Moret ileso

Madrid 29-15'19.—Por noticias de Burgos sábese que efectivamente el Sr. Moret viajaba en el tren expreso.

Afortunadamente el Sr. Moret salió ileso de la catástrofe no teniendo que lamentar más que el terror consiguiente.

Salió para el sitio donde tuvo lugar el choque, el Gobernador civil.

Salieron también para el mismo punto, personal sanitario y una brigada de obreros.

Espéranse con ansiedad, así en Burgos como en Madrid, más detalles.

El Rey y Maura

De cacería

Madrid id. id.—Esta mañana salieron para las Rozas a una excursión cinegética S. M. el Rey D. Alfonso XIII y el Sr. Maura.

Los terremotos de Italia

Impresión del público

Madrid 29-15'17.—Comunican de Roma que siguen impresionando grandemente, las noticias que se reciben de las poblaciones italianas donde se han sentido los terremotos.

La cifra de víctimas es mucho mayor de la supuesta en los primeros momentos.

Háñese suspendido las representaciones teatrales y toda clase de espectáculos.

El Rey de Italia salió para los lugares de la catástrofe con objeto de alentar a los supervivientes y socorrer a los menesterosos.

En Roma y otras ciudades háñese iniciado suscripciones públicas para remediar en lo posible las pérdidas sufridas por muchas familias que efecto de los terremotos se ven en la indigencia.

De Marruecos

Españoles v franceses

Madrid id. id.—Comunican de Tánger que la última colisión habida entre soldados españoles y franceses produce un estado de alarma constante entre los elementos europeos.

Témese que se repitan los sucesos dada la excitación que reina por parte de unos y otros.

La actitud adoptada por los oficiales del ejército francés ha sido muy aplaudida, y a ella se debe que las colisiones entre ambos bandos no hayan tenido más lamentables consecuencias.

Elógiase también la conducta observada por la policía.

Detenidos en libertad

Madrid id. id.—Las noticias oficiales acerca de lo sucedido en Tánger, aseguran que el haber puesto en libertad a algunos soldados franceses y españoles que se hallaban arrestados a consecuencia de la colisión entre unos y otros librada, ha producido excelente efecto, evitando que el suceso adquiriera proporciones.

Las autoridades militares han adop-

tado severas medidas en provisión de nuevos acontecimientos. Créese conjurado el peligro.

Lo de Venezuela

Juicios y comentarios

Madrid id. id.—La actitud un tanto confusa en que se halla colocada Venezuela respecto de Holanda, dan lugar a que circulen noticias en extremo contradictorias y a que se expongan multitud de juicios y comentarios.

Mientras por un lado se asegura que Venezuela no cede ante Holanda siguiendo al presidente Castro, por otro se afirma que el conflicto entre ambas naciones se halla conjurado mediante la actitud tolerante y conciliadora de Gómez.

Lo que se da como cierto, y tiene probabilidades de certeza, es que el Gobierno venezolano, aun venciendo algunas diferencias de criterio con Gómez, se propone seguir las instrucciones que el general Castro le ha telegrafiado, incluso la de atacar a los buques de guerra holandeses, en caso de que, como se cree llegaran a intentar un bombardeo al puerto de la Guaira.

De Barcelona

Grandes nevadas

Madrid id. id.—Esta tarde háñese recibido despachos de Barcelona dando cuenta de que sigue nevando en la parte alta de la sierra.

En algunos puntos la nieve ha llegado a adquirir gran altura.

Han quedado completamente cerrados los pasos de la montaña é incomunicados muchos pueblos.

Alejandro Lerroux

Su regreso a España

Madrid id. id.—Aunque se aseguró que el Sr. Lerroux regresaría a España a principios del próximo Febrero, sábese por noticias autorizadas que aquél adelantará algún tanto la fecha de su viaje.

De Roma

Interesantes noticias

Madrid 29-22'30.—Las últimas noticias recibidas de Roma dan sensacionales detalles acerca de los efectos del terrible temporal desencadenado sobre Messina.

En el puerto, las olas alcanzaron la colosal altura de 30 metros sobre el nivel ordinario.

Los muelles han sido casi destrozados por completo.

Una porción de barcos han quedado inutilizados casi en absoluto.

Familia desaparecida

Madrid id. id.—Otras noticias de Roma dicen que han perecido ahogados el capitán del crucero *Fiamonte* y su familia.

Barcos desaparecidos

Madrid id. id.—Ignórase al parecer de diez torpederos anclados en el puerto.

Créese que las olas los hayan arrastrado mar adentro, y que habrán sido destrozados por terribles golpes de mar.

Las dificultades con que funcionan las líneas telegráficas, impiden conocer muchos detalles.

Créese que habrán ocurrido innumerables desgracias personales.

De Guerra

La ley de Reclutamiento

Madrid id. id.—En el proyecto de ley de Reclutamiento, que llevará a las Cortes el Sr. Ministro de la Guerra, dispondráse que sirvan en filas todos los analfabetos.

El pensamiento del Ministro es que durante el tiempo del servicio se les enseñe a leer y escribir.

Los religiosos

Madrid id. id.—También establece el Ministro de la Guerra alguna reforma en lo que se refiere a los religiosos.

En su proyecto de ley aparecen restringidas las exclusiones de que éstos venían gozando.

Muchos de ellos serán incorporados a filas y prestarán el servicio militar.

Hácese muy pocas excepciones.

De Bilbao

El Sr. Moret

Madrid id. id.—Comunican de Bilbao que la llegada del Sr. Moret a aquella capital, ha constituido un verdadero acontecimiento.

Se le recibió brillantemente.

En la Diputación

Madrid id. id.—La recepción tuvo lugar en el espléndido palacio provincial.

Terminada esta se verificó un lunch, al que asistieron numerosos comensales.

Habla Ferrándiz

Ló de los marinos

Madrid id. id.—A fin de poner en claro lo que venía susurrándose acerca de la severa actitud adoptada por el Sr. Ferrándiz para con los marinos, háñese visitado esta tarde algunos periodistas.

El Ministro de Marina negó en absoluto que haya pensado en medidas de rigor de ningún género.

En el asunto de la escuadra mos-trose reservadísimo.

La cuestión de Oriente

Austria y Turquía

Madrid id. id.—Según dicen de Viena, reproducense los temores de una próxima ruptura entre Austria y Turquía.

La nota que el Gobierno austriaco envió al turco, dícese que está redactada en tonos muy enérgicos, y que contiene conceptos un tanto duros para Turquía.

Créese que la guerra estallará inevitablemente en plazo muy próximo.

El general Castro

Su residencia

Madrid id. id.—Telegrafían de Berlín dando cuenta de que el general Castro, expresidente de la República de Venezuela, se propone fijar su residencia en aquella capital.

El kaiser háse interesado de nuevo por su salud, al tener conocimiento de su primera salida de la clínica: donde se le fué practicada la operación.

Dícese que pronto quedará restablecido de la enfermedad que le trajo á Europa.

Más de Roma

Detalles espantosos

Madrid id. id.—Siguen comunicando de Roma detalles acerca de la catástrofe, que espantan.

Aunque se ignora el número de barcos perdidos, sábese por ahora que ascienden a más de 500 veleros los que se fueron a pique.

También han desaparecido tres vapores, de los mejores que hacían las travesías en aquellas costas.

En alta mar

Madrid id. id.—Algunos de los barcos de vela que habían desaparecido del puerto, fueron encontrados a una distancia de muchos kilómetros de la costa, habiéndolos arrojado el mar por encima de las casas.

Un detalle

Madrid id. id.—Uno de los barcos veleros que han sido arrastrados por las aguas, fué caer sobre unos árboles, destrozándolos por completo.

Buques inutilizados

Madrid id. id.—Algunos vapores de gran calado que se hallaban anclados en el puerto fueron estrellados contra los muelles, quedando inutilizados por completo.

Miseria espantosa

Madrid id. id.—Es imposible calcular el número de familias que han quedado en la más espantosa miseria. El hambre y el frío témese que causen numerosas víctimas.

El Gobierno propónese enviar socorros.

Las suscripciones populares iniciadas con el mismo fin, ascienden a algunos miles de pesetas.

Las pérdidas materiales causadas por la catástrofe, son realmente enormes.

Enviando auxilios

Madrid id. id.—Desde Roma háñese enviado auxilios y socorros al lugar de la catástrofe.

Han salido para Messina algunas brigadas de obreros con objeto de extraer a las víctimas que han perecido entre los escombros.

Asegúrase que el número de víctimas es incalculable.

Italia emocionada

Madrid id. id.—Recíbense despachos en Roma de todas partes pidiendo noticias de la catástrofe.

En toda Italia há producido ésta enorme sensación.

El Rey en Nápoles

Madrid id. id.—El Monarca italiano hállase actualmente en Nápoles.

Desde allí ha telegrafiado al Gobierno pidiendo detalles de todo lo acaecido en Messina.

Dícese que se halla hondamente impresionado.

cinque abriles, había traído de Madrid una colección muy bonita de personajes, al parecer para los hermanitos de Loló, pero indirectamente para Loló misma. Pepe, otro muchacho que cortejaba a Loló le había regalado los tres Reyes Magos, caballeros en soberbios jacos, palafrenados por pajes lujosamente ataviados.

¿Carlos?... Alto, rubio, de los que figuraban en salones, de los más bailarines, todo un elegante mozo. ¿Pepe?... No muy alto, moreno, ancho de hombros, de presencia hercúlea, dicharachero, sencillote... ¿Por cual se decidiría Loló? Pregunta de difícil respuesta. Loló era formalísima. Ninguno de ellos había acabado su carrera. Su corazón de niña estaba gobernado por su cabeza de mujer discreta. Nave aquel de las que más zozobran. Timonel esta de los más seguros, si está bien dispuesto. La seriedad de Loló causaba el comedimiento de Carlos y de Pepe.

Alguien notó—aguzando la malicia acaso—que en el nacimiento aparecían en los sitios más visibles las figuras que Carlos había traído de la Corte. Los tres Reyes con su séquito estaban arrinconados.—No vienen hasta Enero—decía Loló.

Pero la gente parlanchina, la que cuchicheaba a Carlos y a Pepe, la que pretendía romper las hostilidades entre los dos muchachos, presumió de saber traducir en la colocación de unos muñecos, que Loló se decidía por Carlos. Era más elegante, más sociable... ¡más rico! ¿Era positivista la sensatez de la hermosa Loló? ¿Sus ojos impresionados con la parte externa de Carlos, eran impotentes para profundizar y conocer a Pepe?... ¡Acaso!

El ronco sonar de un pandero hizo que Loló decorriese los visillos y mirase a la calle. Estaba nevada. El sol derretía la nieve de los tejados que, líquida ya, caía a las aceras gooteando en abundante chorro. Una húngara, negra y repugnante, llevaba a las espaldas dos niños. Pedía a los transeúntes. El barbudo húngaro cantaba una desagradable copla al compás de su pandero. El látigo que llevaba debajo del brazo lo restallaba a veces sobre el cuerpo de un oso que se movía en derredor del vagabundo en pesado baije. El chiquillo llevaba presa por una cadena una mona. La hacía voltear. Al dár una vuelta chilló el asqueroso animal. El chillido hizo volver al húngaro, que pronunció con aire altivo unas cuantas palabras en ininteligible idioma y soltó el látigo para pegar al rapaz.

El húngaro tenía en la tralla su poder. Animales y hombres se rendían ante el bárbaro ser, cual súbditos ante autoridad de inapelable decisión. Una dos y tres veces enroscose la correa del látigo en el cuerpo del infeliz muchacho. Carlos, el elegante, miraba despavorido el cuadro, desde una esquina. Pepe, avalanzose al vagabundo, éste pretendió hacerle nuevo blanco de sus iras. Pepe luchó, cayó sobre la nieve el cuerpo del húngaro. El oso quiso defender a su dueño. Pepe arrancó la tralla de las encallecidas manos del de embrionaria razón. Cesó en su bufidos el oso. En aquel momento el símbolo de autoridad en el reino de la fuerza lo empuñaba un ser forzado y racional: un hombre.

Loló dirigía la fiesta. Los pequeños colocaron un día los tres Reyes Magos ante el portal de Belén. El poder, la fuerza racionalmente manejada, rinde a la mujer. Loló en su alma de niña veía la necesidad de ser mandada—fin de la mujer—por eso se sintió vencida ante Pepe, que sabía mandar, que sabía imponerse, ¡que era un hombre!

A. DE CORA.

PARA EL CAMPO

Las escorias en las rozas y estivas

Sabido es que nuestros aldeanos, después que el tojo va viejo y disminuye mucho en producción ó cuando lo cortan para leña gruesas, cavan el monte y pegan fuego al rastrojo que queda, ya en montones (borrales) ya sueltos por el terreno según la fertilidad de éste ó el gusto de cada uno. A esto se llama hacer rozas y cuando se cierra para impedir el paso de las ovejas recibe el nombre de estiva.

No se ha estudiado bien hasta ahora, si es mejor y más práctico sistema el de quemar ó si sería preferible no hacerlo, labrando la tierra y añadiéndole una buena porción de cal y después de escorias; con lo cual se enmendaría y mejoraría enormemente el terreno y no se perdería la abundantísima cantidad de materia orgánica y por tanto de nitrógeno que se destruye en la quema.

Quizás en esto no puedan sentarse reglas generales, absolutas y haya casos en que convenga quemar, tal como en los terrenos ácidos cubiertos de malos hierbajos ó en los muy arcillosos ó en los muy llenos de maraña; pero sigase el sistema que se quiera, no puede prescindirse de la cal y del fósforo si se pretende aspirar a un aumento de producción en la finca de monte de que se trate.

Esos elementos se proporcionaron por medio de las escorias de defosforación, que por fortuna ya apenas hay aldea en

que no se conozcan y en que no se apliquen a los prados por mayor ó menor número de labradores.

Las escorias tienen un como 40 por 100 de cal viva y el ácido fosfórico que marque su graduación y que suele ser de 10 á 20 por 100. Son por tanto un abono utilísimo en las rozas ó estivas y así lo demuestra la experiencia en este país. Conozco muchos casos en que se han empleado con este objeto tanto en zonas de trigo de monte como en las de centeno, con éxito muy notable.

La cosecha de ambos cereales aumenta á casi el doble y luego el tojo y demás arbustos y hasta la buena hierba que echa el monte viven y se desarrollan de un modo que asombra.

En la gran finca que tiene en Lamastalle, Ayuntamiento de Oleiros (Coruña) el Sr. Lombardero se ha sembrado en Noviembre de 1906 de trigo de monte, una zona de 90 ferrados, medida del país (cuatro hectáreas justas) habiendo abonado antes al deshacer las borrales (hornigueros) y arar la rozá á razón de 1.000 kilos de escorias de 15 á 17 por 100 por hectárea. La cosecha del trigo fué de 750 ferrados, medida local, ó sean 120 hectólitros, que vino á salir á 30 hectólitros por hectárea.

El terreno de la rozá es en realidad muy bueno en su mayor parte; tanto que hubo que cortar el trigo casi al ras de tierra en las tres cuartas partes del sembrado en el mes de Marzo, porque ya se encamaban y podrían las plantas por demasiado vigor y resultar muy espesas debido á haberlo sido la siembra y á lo mucho que ahijaban. Lo que le faltaba á aquel monte eran cal y fósforo y en cuanto se lo pusieron se vió el efecto. Así se explica que antes daba un tojo y demás broza raquílicos é insignificantes y hoy, al año de haberse segado el trigo, el tojo que nació de suyo, sin haberlo sembrado, cubre el terreno y alcanzan los ramos más de un metro de altura y algunas restas (retamas) que asimismo brotaron tienen ya cerca de tres metros de alto, y se vé el dueño en la necesidad de cortar este invierno todo el molime (broza) para dejar al descubierto los pinos que con el trigo se habían sembrado y que han nacido perfectamente, pero que la espesura y vigor del monte no los deja medrar. Como este ejemplo, bien conocido en las cercanías de la Coruña, pudiera citar muchos.

La cantidad de escorias que debe ponerse antes de sembrar las rozas ó estivas, es regularmente de 600 á 800 kilos por hectárea ó sea de 30 á 40 kilos por ferrado de cinco áreas. De modo que un sacco de 75 kilos viene á llegar para dos ferrados de rozá y un sacco de escorias de 100 kilos por cada 10 áreas (dos ferrados) es lo mejor pues lo poco, poco efecto hace, especialmente si las escorias son de baja graduación ó el terreno es algo estéril.

Con esto y con suprimir las ovejas malditas como se ha hecho en la maraña, podían nuestros montañeses, singularmente los de la media montaña, aumentar muchísimo en pan, coger después más y mejor y tojo y ahorrarse el trabajo de cerrar las estivas.

Un labrador a la moderna.

POR GALICIA

CORUÑA

El domingo tuvo lugar en el Teatro Principal la fiesta de caridad á beneficio de las familias de los naufragos del vapor *La Unión*.

He aquí la nota característica del festival:

El escenario lleno de luz, adornado por el árbol de Navidad del que pendían preciosos juguetes, ocupado por señoritas á cual más guapa y gentilmente vestida.

A las cinco en punto comenzó la rifa de juguetes. El público dominaba á la chiquillería. Los rapaces todos fueron desfilando por el escenario á recoger su pandereta, su tambor, su muñeca, su sable.

Varios miles de juguetes fueron entregados á la voracidad de los diminutos pedigueros, quienes ya en posesión de sus regalos armaban la simpática tremolina de arastrar sables y dormir muñecas.

Entretanto la banda de [sabe] la Católica amenizaba el acto con los acordes de su alegre trompetería.

Después se verificó una audición de gramófono, que gustó muchísimo. Lo mismo que los excéntricos *Lolé and Lolé*, que á última hora hicieron reír al público con sus donaires.

Procedióse después á sortear los regalos que en número de ciento siete entraban en la rifa.

Al salir del bombo los números correspondientes á los regalos más espléndidos se producía un murmullo de curiosidad. El regalo de la Reina D.<sup>a</sup> Cristina, consistente en un reloj y que no ha llegado aun á la Coruña, produjo enorme ansiedad.

El sorteo terminó á las ocho de la noche. Algunos resultaron muy favorecidos por la suerte y todos quedaron contentos porque quién no se llevó para casa alguna bella efigie del Carlos V ó alguna pandereta ó algún termómetro encantador?

FERROL

El cura párroco de la Iglesia de Castro, D. Marcelino Alende, se ha suicidado disparándose un tiro en la sien.

Padece ataques de enajenación mental, motivados, según se dice, por disgustos que tenía con un compañero.

El rumor público relaciona también con el trágico suceso á una hermana del finado, cuyo marido está ausente en América.

VIGO

El Gobernador ha dejado sin efecto la Junta Municipal constituida por el Ayuntamiento de Vigo.

En su consecuencia le han sido devueltos á aquel municipio los presupuestos para que sean aprobados por una Junta legalmente constituida.

**Nuevas noticias**

**Aumenta el temporal**  
 Madrid 29-23'50.—Nuevos despachos de Roma aseguran que en Messina ha aumentado considerablemente el temporal.

Las aguas inundaron completamente la ciudad.  
 Créese que la inundación haya producido millares de víctimas.

**En Palmí**

Madrid id. id.—Los mismos despachos dicen que en Palmí han sido encontrados 500 cadáveres.  
 Los heridos ascienden a una cifra enorme.

**Reggio y Gogia**

Madrid id. id.—Las aguas han inundado estos pueblos.  
 Uno y otro han quedado casi por completo destruidos.

**Montones de escombros**

Madrid id. id.—Dícese que en los alrededores de Messina existen enormes montones de escombros, entre los cuales aparecen infinidad de objetos que han sido arrastrados por las aguas.  
 El aspecto que ofrece la ciudad es de una desolación indescriptible.

**Detalles que horrorizan**

Madrid id. id.—Otras noticias, dicen que ha perecido aplastado bajo un techo el Gobernador militar de la plaza.

**Huyendo al campo**

Madrid id. id.—Cuando las aguas, comenzaban a inundar la ciudad, más de 80.000 personas, locas de espanto, que huían a los montes próximos, tuvieron que detenerse ante el peligro de perecer entre las grietas enormes que aparecían por todas partes.

Los precipicios que se abrían a sus pies eran imponentes, yendo a sepultarse en el fondo de ellos infinidad de casas y árboles.

Es imposible calcular el número de personas que han desaparecido.

**Los presos**

Madrid id. id.—Los presos que se hallaban reclusos en la cárcel de Messina, se han fugado.

Las prisiones han sido totalmente derrumbadas.

Algunos de los fugados se han entregado a toda clase de desmanes, saqueando y asesinando por todas partes.

**Presos fusilados**

Madrid id. id.—Los pocos soldados supervivientes de la catástrofe, se han reunido para poder ejercer alguna vigilancia.

Muchos de los presos que se han entregado a todo linaje de tropelías aprovechando la confusión que reinaba, han sido fusilados por los soldados.

**Fábrica volada**

Madrid id. id.—La fábrica de gas, que se hallaba establecida en un lugar céntrico de la ciudad, se ha incendiado, volando por completo.

El incendio propagóse a toda una manzana inmediata de casas, que han quedado reducidas a cenizas.

En el incendio han perecido muchas personas.

**El número de víctimas**

Madrid id. id.—No es posible calcular el número de víctimas producidas por la catástrofe.

Sábase que sólo en Messina, asciende a 75.000.

De los demás pueblos que han sido alcanzados por los temporales, no se tienen aun noticias exactas.

Entre los escombros esparcidos por los arrabales de la ciudad, aparecen a cada momento nuevos cadáveres.

**La ciudad destruida**

Madrid id. id.—Las últimas noticias dicen que Messina ha quedado completamente destruida.

El Gobierno acordó declararla en estado de sitio, enviando tropas que ejerzan severa vigilancia.

**Sacudimientos sísmicos**

**En Pau**

Madrid id. id.—Comunican de Pau que se han dejado sentir algunos sacudimientos sísmicos.

La alarma que este produjo es inmensa.

**En Virginia**

Madrid id. id.—También se sintieron fuertes temblores de tierra en Virginia.

Témesse que el fenómeno—adquiera mayores proporciones.

**En Tortosa**

**Huracán horrible**

Madrid id. id.—Dicen de Tortosa que se han desencadenado un violento huracán.

En algunos pueblos próximos ha causado enormes destrozos.

Fueron derribadas las fachadas de varios edificios.

Infinidad de árboles aparecen arrancados de cuajo.

Muchos postes del telégrafo han desaparecido hechos pedazos.

Las líneas telegráficas han sido destruidas en varios puntos.

El tejado de una iglesia de Eiba fué arrancado y elevado a enorme distancia.

**En Bilbao**

**Inundaciones**

Madrid id. id.—Comunican de Bilbao que han ocurrido inundaciones en aquella capital.

Las aguas han llegado a alcanzar muy poca altura.

**El choque de trenes**

**Últimas noticias**

Madrid id. id.—Recíbense nuevos despachos telegráficos dando cuenta del choque de exprés en que viajaba el Sr. Moret con el sudexpreso de Francia.

Acompañaban al Sr. Moret, los señores Portela, Aguilera, Quiroga y Bustelo.

Todos han resultado ilesos.  
 En el coche en que iba el Sr. Moret, abrióse un enorme boquete efecto del choque.

Ha desaparecido la maleta del señor Bustelo.

Algunos coches han quedado empujados por los topes.

El haberse detenido oportunamente el exprés, cuyo maquinista se dio cuenta del peligro, evitó que el choque tuviese mayores consecuencias.

**LA BOLSA**

**COTIZACIONES DE AYER**

Idem 29-18'10.

Fondos públicos	
4 por 100 perpétuo interior fin corriente.	84'45
Diferentes series.	86'50
Amortizable al 5 por 100 al contado.	101'10
Acciones	
Banco de España.	444'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	398'00
Cambios	
París vista (francos).	11'35
Londres vista (libras).	28'96

**LUGO**

Desde el primero de Enero próximo, los automóviles que hacen la carrera desde Lugo y Baamonde a Ribadeo, cesarán en sus viajes diarios, estableciendo en cambio un servicio alterno, a causa, al parecer, de la poca afluencia de viajeros.

El Regional del lunes publica el siguiente telegrama dirigido al Sr. Alcalde de esta capital, por D. Augusto Arias Gay, de Vigo:

«Colonia lucense residente en Vigo, felicita calurosamente al distinguido hijo de la ciudad del Sacramento, por buen comportamiento que con ella ha tenido en esa.»

Dios le conserve como autoridad muchos años.—Augusto Arias Gay.»

¡Hombre! Que Dios no le oiga a V., porque ni a D. Rodrigo ni al pueblo les conviene: a aquél, porque está en la Alcaldía como *Bartolo*, de *El médico a palos*, a la fuerza, y por complacer a *Ginés*; y al pueblo, porque continuará sufriendo las consecuencias de tener un Alcalde poco entusiasmado con su cargo.

D. José Boado ha presentado una instancia suplicando que se declare vedado de caza, un terreno de su propiedad, sito en Becerreá.

Ha solicitado licencia de uso de armas, D. José María Torviso, en instancia que se ha remitido para informe al comandante de la Guardia civil.

El Gobernador civil aprobó los presupuestos ordinarios para el año próximo del ayuntamiento de Riotorto y el formado para la cárcel de partido de Lugo.

La junta municipal de Cerro, interpuso recurso de alzada contra una providencia del Gobernador civil, por la cual se le ordenaba hacer varias consignaciones en el presupuesto ordinario, para el año próximo. El recurso fué remitido al Ministro de la Gobernación.

Se ha interesado del fiscal de esta audiencia que designe quien haya de representarle en el tribunal de oposiciones al cuerpo de vigilantes de orden público, celebrarán en día próximo en esta capital.

Fueron remitidos al Ministro de Fomento, la instancia y documentos que la acompañan, para la aprobación del Sindicato cámara agrícola de Pantón.

Se ha rogado al alcalde de esta ca-

pital, que manifieste el nombre de la persona que tenga a su cargo el laboratorio municipal.

El Gobernador civil ha delegado en el vice-presidente de la comisión provincial, la presidencia del acto de subasta para el suministro de papel con destino al *Boletín Oficial*.

He aquí las poblaciones agraciadas hasta ahora, desde que la lotería existe con el gordo de Navidad.

En Madrid, 22 veces; en Barcelona, 13; en Sevilla y Cádiz, 7; en Zaragoza, 6; en Palma de Mallorca, 4; en Badajoz, Málaga y Santander, 3; en Lérida, 3; en Burgos, Granada, Valencia y Pamplona, 2; y en Alicante, Palencia, Almería, Gijón, San Sebastián, Molina de Aragón, Logroño, Yecla, Algeciras, Vallsolidá, Victoria, Córdoba, Bilbao y la Coruña, 1.

Falleció en Cillero la Sra. D.<sup>a</sup> Matilde Catá, viuda de Soto.

**Buenas cifras**

Se elevó a la suma de 953 francos y 793, los despachados durante el mes de Octubre último, por los Sres. Iglesias y Compañía de esta plaza, de las reputadas especialidades, Iglesias, tituladas Vino tónico antineurasténico y Jarabe antiferino.

Mucha y distinguida concurrencia hubo el domingo en la reunión de confianza celebrada en el Casino.

Se bailó hasta las nueve en medio de gran animación a los acordes del piano tocado por el simpático Pepe Tañal.

Esto fué en Pontevedra.

Ha presentado la renuncia de su cargo el presidente del Centro Gallego de la Habana D. José López Pérez, que estuvo el verano último en Lugo.

Hállase en Lugo el diputado provincial por Monleón-Ribadeo, nuestro estimado amigo, D. Eugenio Martínez.

El consejo de la Compañía de Tabacos ha acordado repartir 50 pesetas de dividendo por los beneficios del segundo semestre de 1908.

Fuó entregado a la caja de recluta de Monforte el mozo de la parroquia de Sios, en Pantón, Emilio Vázquez Sánchez, que estaba reclamado por falta de concentración.

Al recluta referido lo detuvo la guardia civil en su domicilio.

En los Cuatro Caminos, en Madrid, cerca de los caballitos, donde había establecido un baile público, fué agredido por la españa con una navaja, Pedro Prado Pella, de veinticuatro años, soltero, carbonero y natural de Castorizal de Gontán (Lugo).

El autor de la agresión es un sujeto llamado Antonio, que habitaba en la calle del Cardenal Cisneros, según su novia, a quien estaba entregando un retrato cuando acometió a Pedro Prado.

La novia, Juana Rodríguez, que fué detenida, negóse a facilitar más detalles sobre el hecho; pero se supone que el motivo de la agresión hayan sido rivalidades amorosas.

El herido fué auxiliado por un sargento y un cabo del regimiento de Asturias y otro cabo del 10º de artillería, los cuales le condujeron a la Casa de Socorro, donde se le apreciaron el lesionado dos heridas de pronóstico reservado, una en el costado izquierdo y otra en un brazo.

Después de curado fué trasladado el herido al Hospital de la Princesa.

Ayer tomó posesión del cargo de Teniente Fiscal de esta Audiencia, don Tomás de Barinaga Belloso.

Nos complacemos en saludar al nuevo funcionario: la *Compañía de Seguros y Crédito*.

El ayuntamiento de Ribadeo ha convenido con la empresa eléctrica del Masma el suministro de corriente para el alumbrado de 3.500 bujías, por el plazo de cuatro años, al precio de 1'35 pesetas anuales por bujía.

Ha sido nombrado médico de la Comisión mixta para el año próximo, D. José Almoína Vigil y suplente a Germán Alonso Hortas.

**Círculo de las Artes**

**Salón de proyecciones**

Funciones para hoy en las que se exhibirán escogidas películas y los notables artistas *Les Petits Freres* presentarán variado programa en el que figuran el precioso terceto de las fumadoras y «El jarimiro».

A las cinco, sección sencilla, para niños.

A las seis, sección sencilla *vermouht*.

A las nueve y media, sección doble.

**Dependiente de Farmacia**

Se necesita con buena práctica y buenas referencias en la de D. Salvador Castro Freire, de Lugo.

**Banco Aragonés de Seguros y Crédito**

**QUINTAS**

**DOTALES**

**SOCIEDAD ANÓNIMA**

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

**QUINTAS DE 1909**

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, á todos los mozos, aun cuando fuesen llamados posteriormente de señal a el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 14 de Mayo y su Reglamento de 26 de Julio de 1908.

**IMPORTANTE**

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fonos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redenciones hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Notas.—1.º No contrateis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fijeis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del BANCO ARAGONÉS, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos.

Para informes y suscripción, antes del sorteo que tendrá lugar el segundo domingo del mes de Febrero de 1909, dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

**Don Emilio Serrano Marqués**

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO



Todas las misas que se celebren mañana 31 en la iglesia de los Padres Franciscanos, serán aplicadas por el eterno descanso del Señor

**Don Manuel Pardo de la Vega**  
 Y DE LA SEÑORA  
**Doña Melchora Pardo-Montenegro, de Pardo**  
 (Q. E. P. D.)

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás parientes,  
 Suplican á sus amigos la asistencia á alguna de las referidas misas, favor por el cual les vivirán eternamente agradecidos.

Lugo 30 de Diciembre de 1908.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, ha concedido 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4
Idem, un año.	16
Ultramar y extranjero.	9

**EL PROGRESO**

**DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN**

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

**ADVERTENCIAS**

Anuncios y reclamos á precios convencionales.  
 La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.  
 No se devuelven los originales.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

**Incendios, vida, marítimos y paquetes**

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio. . . . .	10.000.000 pts.
Banco de Gijón, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social). . . . .	100.000.000 id.
<b>Total de capital social. . . . .</b>	<b>130.000.000 pts.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Dirijanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

**D. Emilio Serrano Marqués**

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

## PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopédistas ó médico-ortopédistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

**DON SERRAFIN SAL** Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

**FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia**

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

## GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-clont, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Araños, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baulas, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

## QUINTAS

Gran Centro de Redenciones DEL

SERVICIO MILITAR

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

**DON SALVADOR LLAMAS**

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

LO MAS NUEVO  
LO MEJOR Y MÁS BARATO  
en tejidos nacionales y extranjeros  
se encuentra en el comercio de  
**BENIGNO DE LA MOTA**  
CALLE DE LA REINA, 5  
LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toñallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota  
REINA, 5 LUGO

LIQUIDACIÓN

En EL SIGLO se hace de paraguas, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios; alta novedad.

EDUARDO AMEIJIDE

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

SAN PEDRO, NÚM. 14

Frente al Gobierno civil

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

# IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO